

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pasetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
 LMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

## NOTICIAS DE LA GUERRA

### Bulgaria contra Rusia

La Gaceta del Norte de Alemania da cuenta de la publicación de un folleto recientemente aparecido, titulado *Bulgaria y las intrigas de Rusia*, que contiene una cantidad de artículos sobre la política de Rusia, representada como una cadena interrumpida de violaciones de Convenios y otros actos de violencia, y añade:

«Digno de mención entre estos artículos es uno del historiador Sienafow, que trata toda la historia del desarrollo del Imperio ruso, escrita con sangre, y principalmente pone de manifiesto cómo la Rusia eslava hace de verdugo de la Polonia eslava. El autor pinta el papel del conde Murawiew. Con avalanchas de cosacos arrasó Murawiew campos extensos de Polonia.»

Otro artículo del cual es autor Milew indica, citando documentos históricos, que Rusia ha empleado un sistema político de terror, tanto en el país como en el extranjero. Siberia fué conquistada después del asesinato de veinte Príncipes nacionales de sangre real. También se ejercían coacciones contra las dinastías de la Manchuria y la Corea.

Cuando la sumisión del Cáucaso prometió el Gobierno ruso en un escrito de su puño y letra, á los católicos armenios, la libertad política, si estos ayudaban á los rusos en su lucha contra los turcos y persas. Después de la sumisión, Rusia no necesitó el apoyo de los armenios.

El folleto sigue aportando datos y documentos demostrativos de que Bulgaria no puede nunca luchar al lado de Rusia.

### La invasión germánica en Inglaterra

Un alemán recién llegado de Europa á los Estados Unidos ha manifestado el periódico *New York Times* que las tropas germánicas tienen el propósito de apoderarse de Calais para constituir dicha plaza en el centro principal de la flota aérea dispuesta á operar contra Inglaterra. Desde Calais, además, Alemania dispondrá de medios efectivos para realizar la invasión de las islas Británicas.

Según el referido alemán, llamado Luis Fisher, los verdaderos zeppelines de guerra no han entrado en acción todavía. Estos y los poderosos cañones que Krupp ha construido para la escuadra, se reservan exclusivamente para la acción contra Inglaterra.

El fin de ambos elementos de combate será proteger del fuego de los acorazados Ingleses la flota de transportes que conduce las tropas alemanas desde Calais á las costas británicas.

Inglaterra es el único enemigo de verdadero cuidado que tiene Alemania, y contra ella ha de dirigir sus esfuerzos.

Cuando salió de Berlín en 28 de septiembre—dice Fisher—todo alemán tenía plena confianza en la victoria. Los rusos habían sido rechazados más allá de Varsovia, y los franceses tan rudamente batidos que pronto no tendrán ya soldados que oponer á nuestras tropas.

La idea constante del pueblo germánico es la invasión de Inglaterra, y toda la campaña en el Oeste, hasta el presente, no es más que un conjunto de operaciones preliminares para llevar á efecto la gran empresa de cruzar el canal de la Mancha.

Tales son las declaraciones de Fisher. Los marinos norteamericanos, por su parte, también creen que el móvil que ha llevado á los alemanes á apoderarse de Ostende es, evidentemente, tener en aquella costa un puerto que les sirva de base á sus submarinos para que éstos puedan impedir el paso de transportes Ingleses entre Francia é Inglaterra y tener en constante alarma á los buques de guerra británicos en el canal de la Mancha.

La traslación por tierra de los submarinos alemanes desde el mar del Norte á las costas de Francia es una obra muy difícil, pero no imposible.

### La batalla del Iser. Los primeros combates

Un corresponsal de *The Daily Mail* ha comu-

nicado desde Flesinga interesantísimos pormenores de los comienzos de la lucha en las márgenes del río Iser y en la inmediata costa del mar del Norte.

«De Ostende—dice el corresponsal, con fecha 23—salieron muchos miles de soldados alemanes con dirección á Nieuport. Solo quedaron en Ostende 500 de ellos.»

Poco después llegó un tren de 30 vagones cargados de heridos.

Ostende quedó convertido en un vasto hospital de sangre.

El «kursaal», los hoteles, el Ayuntamiento y otros edificios quedaron inmediatamente á disposición de los médicos militares alemanes.

Se combatía á orillas del río Iser, cerca de un puente que habían volado los belgas.

La flota inglesa bombardeaba la extrema derecha de los alemanes, causándoles muchísimas bajas.

Los alemanes elevaron un globo cautivo de la flota británica.

Los diques habían sido rotos y el agua lo invadía todo.

Para evitar que los ingleses hiciesen un desembarco en Ostende, los alemanes obstruyeron la parte interior del puerto utilizando toda clase de embarcaciones.

Entre Ostende y Nieuport, los alemanes habían logrado disimular varias baterías detrás de unas dunas; pero los aviadores Ingleses vieron las baterías y avisaron á la flota.

Varios buques Ingleses rompieron el fuego á una distancia de 40 kilómetros y destrozaron por completo estas baterías, que perdieron además todo su personal.

Furiosos los alemanes, intentaron llevar á orillas del mar algunos grandes cañones de 28 centímetros para alejar con sus fuegos á la escuadra inglesa.

Pero no pudieron lograrlo, por el mal estado del terreno.

Los cañones se hundían y algunos quedaron empotrados en los barrizales.

Sigue el duelo de artillería, que sostienen, por parte de los alemanes, numerosas baterías de pequeño calibre.

Los aviadores Ingleses, que se muestran muy audaces, vuelan constantemente de Ostende á Nieuport, señalando á la flota la posición exacta de los cañones enemigos.

Franceses y belgas, apostados detrás del río Iser, resisten heroicamente, y hasta ahora no han logrado los alemanes pasar á la otra orilla.

Procedentes de Gante llegaron á Brujas numerosas fuerzas alemanas.

Descansaron algunas horas y siguieron hasta Ostende, para reforzar la extrema derecha.

También ha pasado por Brujas muchos grandes cañones, que serán llevados á la costa.

Todos los pueblecitos de ésta, incendiados por los proyectiles de cañón, arden, y sus habitantes huyen hacia el interior, desprovistos.

En Gante se nota un gran movimiento de tropas.

De Amberes han salido casi todas las tropas que había, y sólo quedan algunos miles de reservistas.

Dicha ciudad parece muerta, pues casi todos los que habían vuelto á ella la han abandonado nuevamente.

Por Amberes han pasado 10.000 marinos alemanes con muchas ametralladoras.

Largas filas de carros cargados de heridos entran en Amberes continuamente.

Otras fuerzas alemanas, de las que estaban en Bélgica, se dirigen á Namur.

La lucha está en su momento crítico, y los germanos realizan su esfuerzo supremo para cortar la izquierda de los aliados y apoderarse de los puertos del norte de Francia.»

### El espionaje alemán en Bélgica

En la Legación de Bélgica dicen: Según la *Gaceta de Colonia* los belgas carecían de razón al protestar, por cuanto mucho antes consintieron que el Estado Mayor francés hiciese exploraciones en Bélgica para con ellas

estudiar un plan de guerra antialemán permitiendo á los soldados franceses ocupar fortalezas belgas.

Nosotros ante las afirmaciones de «La Gaceta de Colonia» debemos decir que dicho periódico desfiguraba odiosa y concienzudamente la verdad.

Tenemos sobrados motivos para no dudar que el Estado Mayor francés nunca haya mandado hacer en Bélgica trabajos de exploración de ningún género, hasta debiéramos reprocharle la ignorancia absoluta de los trabajos hechos en Bélgica por los oficiales espías alemanes.

Ahora que la guerra ha descubierto el velo vemos con claridad meridiana las redes tendidas en Bélgica por el espionaje alemán.

Entre los numerosos alemanes que gracias á nuestra generosa hospitalidad ganaban el pan podrían contarse con los dedos los que no vigilaban asalariadamente los fuertes, nuestros regimientos y todo lo que afectaba á la defensa nacional y á la vida económica de la nación.

Los periodistas alemanes corresponsales hasta hace poco de los periódicos de allende el Rhin, guían hoy en los barrios de Bruselas á los oficiales y funcionarios prusianos.

Se ve á antiguos viajeros de Comercio, Bolsa y Banco hoy oficiales y suboficiales designar á la soldadesca las casas de los belgas contra quienes tenían alguna rencilla.

Nunca hubo en Bélgica espías franceses. En cambio una nube de espías alemanes ejercían su oficio en nuestras provincias.

Retomamos á la prensa alemana que nos cite un sólo caso de presencia de soldados franceses en las provincias y fuertes belgas.

Si antes de declararse la guerra hubiese ocurrido eso lo hubieran sabido seguramente el ministro de Alemania y el agregado militar servidos por sus espías.

## CÓMO SERÁ LA SEGUNDA ESCUADRA

Está desde luego confirmado que por ahora no se aumentará la segunda escuadra española con grandes unidades. Claro es que no se desiste en absoluto de construir acorazados; pero se esperará á que las grandes operaciones de guerra marítima á que desgraciadamente asistimos resuelvan dudas y aclaren teorías, es decir, aconsejen el mejor tipo de grandes buques.

En el proyecto que van á discutir las Cortes se atiende sobre todo á la construcción de las llamadas fuerzas sutiles.

Figuran en el proyecto cuatro cruceros rápidos de 5 á 6.000 toneladas, con un andar de 28 á 29 millas, dotados todos ellos de los adelantos de los buques exntranjeros más modernos.

La parte más interesante y de más novedad del proyecto es la que se refiere á la construcción de 28 á 30 submarinos, y aunque tampoco se precisa el tipo, no es aventurado decir que serán de 500 á 600 toneladas.

Como complemento de esta nueva defensa, figura en el proyecto la construcción de buques pequeños que sirvan para prácticas, vigilancia del litoral y portaminas, que, como se ha visto recientemente, son también indispensables en toda flota moderna.

Se construirán seis cazatorpederos y tres cañoneros.

Se destinarán para la habilitación de puertos militares y adquisición de minas flotantes nueve millones de pesetas.

El proyecto ascenderá á unos 230 millones de pesetas, y supondrá, por tanto, una economía de más de cien millones en relación con el que se retira.

El general Miranda no incluye en el presupuesto para el año próximo nuevos aumentos de gastos, ni tampoco en las plantillas, en atención á los acuerdos del Gobierno.

Únicamente incluirá un pequeño aumento, necesario para atender al armamento de nuevos buques, aparte de los acorazados «España» y «Alfonso XIII», que ya lo tienen.

El artillado de las plazas fuertes y puertos co-

responde al ramo de Guerra, que ya tiene preparados los proyectos.

Ahora está redactando el general Miranda un proyecto de decreto, que someterá á la aprobación del Consejo de Ministros, sobre reorganización de los Cuerpos subalternos de contramaestres, condestables y maquinistas.

## PAPELES TROCADOS

Recordémoslo: durante los últimos veinte años—para fijar un término á nuestra memoria—la prensa extranjera de todos los países y de todos los idiomas ha tratado á España y de España como ha querido. Desde la diatriba á la comiseración, desde el odio á la burla, desde la severidad rencorosa á la indulgencia impertinente, desde el ultraje á la superchería, hemos debido sufrir todas las formas y grados, no ya de la crítica racional sino de la desconsideración y la afrenta. El menos autorizado de los escribas, el más ignorante, el más soez con tal de ser extranjero, ¡siempre tuvo aquí aseguradas una libertad omnímoda para denigrarnos, una impunidad absoluta para hacerlo sin riesgos. El último de los avariados, que huyendo alguna vez de la justicia ó la descalificación social, abandonó su país y puso el pie en nuestro territorio, creyóse inmediatamente llamado, por derecho divino de extranjería, á juzgar de nuestros problemas y fallar sobre el atraso, la miseria y la degeneración de España.

Desde los comienzos del siglo XVIII hasta nuestros días, con la pasajera interrupción del romanticismo—que pareció sernos favorable,—nuestro país ha constituido uno de los grandes tópicos de la literatura europea siempre que se trató de los fueros de la civilización en sus relaciones con los pueblos enfermos ó retrasados. Esta deplorable preferencia se ha enconado de un modo especial en los últimos tiempos, á contar del desastre. A propósito de la guerra con los Estados Unidos, del tratado de París y de la definitiva liquidación de nuestro imperio colonial; á propósito del anarquismo de Barcelona, de Montjuich, de Alcalá del Valle, de la Semana trágica; á propósito de todos los incidentes y peripecias de nuestra vida interna, periódicos y periodistas, hombres públicos y hombres de ciencia, el libro, la revista, el libelo y la caricatura han abordado y explotado constantemente el tema español como les ha venido en gana, sin freno ni consideración alguna, á menudo sin entrañas ni piedad, como si á esta parte de los Pirineos no quedaran seres racionales capaces de sentir el opróbrio de su nación, de su sangre, de su raza.

Si se clasificara y ordenara en series toda esa producción, empezando por el discurso de Salisbury y acabando en los números *L'Assiette aubeurre* y del *Simplicissimus*, comprendiendo desde el telegrama calumnioso hasta el estudio de apariencias científicas, trayendo á colación cuanto discurre entre las antiguas páginas rencorosas de Verhaeren en su *España negra* y las muy recientes y desdeñosas del Dr. Schulten en su artículo sobre «los campesinos de Castilla»; si todo eso, bien presentado y bien rotulado, fuera expuesto en vitrinas y ofrecido á la atención de las gentes, la exhibición resultaría interminable, abrumadora la vergüenza. Jamás en la historia se ha registrado un caso parecido, de pueblo pelele en el cual ensayar á mansalva declamaciones, severidades, malquerencias, justicias é injusticias. Ni nunca se ha visto tampoco una mayor mansedumbre para soportarlo aunque con frecuencia vivieran entre nosotros los autores y propaladores de tanta bellaquería y mantuviera España al calor de su regazo el áspid dispuesto á morderla y grangearla mortalmente.

Porque deba decirse que ni aun en los casos más graves, ni aun ante las mayores insolencias y calumnias, nuestros inquisitoriales gobiernos se han creído en el caso de proceder y, mucho menos, de proceder severamente. Desde aquí se han cursado telegramas y se han enviado correspondencias en todos los tonos; desde aquí se condujeron las campañas más despiadadas, siempre que convino á ajenos intereses. Y, recuerdan los lectores á cuántos de esos correspondientes ó periodistas se puso en la frontera, á cuántos se expulsó del país ó se les hizo el vacío en nuestra sociedad, aun sabiendo el encono que vertían en contra nuestra y el celo que ponían en nuestro descrédito? Yo no recuerdo ninguno; y á pesar de no recordar ninguno, sé de qué manera nos han tratado de intolerantes, de despóticos, de enemigos de la libertad en todas sus formas, los mismos que por el mero hecho de vivir tranquilos en España y de no ser molestados en su tenaz é implacable tarea, eran un testimonio viviente de nuestra generosidad no menos que de su impostura.

Todo lo dicho viene al cuento de lo que sucede ahora. Las primeras naciones del mundo, tres cuartas parte del continente europeo se encuentran comprometidas y obstinadas en una lucha que por su extensión y su intensidad carece de precedentes conocidos en cuanto abarca la memoria del género humano. Con nosotros viven, y aquí trabajan y se hospedan hace tiem-

po numerosas y respetables colonias de esos pueblos extranjeros que vierten su sangre en los campos de batalla. Desde Barcelona, desde Madrid, desde Bilbao ó San Sebastián siguen anhelantes á través de los telegramas deformados por la parcialidad ó la censura, á través de los relatos periodísticos más ó menos imparciales ó tendenciosos, las peripecias de esa lucha, los movimientos de los ejércitos, las supuestas derrotas ó los supuestos triunfos, el estado de la opinión, el juicio de los neutrales, la diatriba de los imprudentes, la patochada de los estultos.

Y por lo mismo que nosotros hemos conocido esa misma ansiedad y hemos probado la amargura de los juicios apasionados, de las palabras crueles y de los odios no aplacados siquiera ante la adversidad y la sangre de tantas víctimas españolas sacrificadas á un heroísmo estéril; por lo mismo que todo eso está reciente y tan vivo en el recuerdo de nuestra generación, nos explicamos los extremos de suspicacia que dichos patriotas aplican á la lectura de los escritos extranjeros y la anhelante y nerviosa atención con que siguen y rastrean los menores síntomas de afecto ó de inquina en las palabras, en los silencios, en los títulos, en los puntos, en las comas, en todo. Es más: nuestra propia experiencia, el recuerdo de lo que nosotros hemos padecido en nuestro amor propio nacional por motivos semejantes, nos inclina á una gran indulgencia, á una piedad sin límites por todas las manifestaciones dolorosas de ese patriotismo aun exacerbado é irritado, aun recayendo sobre actos propios y entrañando acerca de ellos notoria injusticia.

Escritor, periódico conocemos que un día pasa por enemigo de Francia, otro por enemigo de Inglaterra, otro por enemigo de Alemania, cuando no recibe á la vez, por el mismo correo, reprimendas y testimonios antitéticos, y en todos los sentidos expresados, si á mano viene. Y esa misma inquietud vigilante, ese celo con que los extranjeros se disputan actualmente el antes desdeñado imperio de la opinión española, ese cuidado minucioso con que los consulados y los simples particulares registran, anotan, vigilan, miden y pesan los más tenues matices ó cambios del espíritu público, las más leves oscilaciones de la simpatía ó la reserva, han de darnos también la medida de nuestras amarguras de antaño y serán en lo sucesivo, no lo dudemos, lección provechosa á cuantos hayan vivido estos días terribles.

Para conseguirlo más plenamente, demos todos un ejemplo de moderación, de efusión, de misericordia, de piedad suprema en los juicios y en las palabras, sin renunciar á nuestra independencia espiritual, sin hacernos incondicionales de nadie ni incondicionales contra nadie. Tratemos á cuantos luchan, y sucumben, y vierten su sangre, así como hubiéramos querido vernos tratados nosotros; que aunque en el tribunal de la razón, según nuestras luces, el fallo pueda ser favorable á éstos ó aquellos, la caridad ha de ser para todos, y ha de redimirnos y acercarnos á todos en definitiva.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

## EL CRÉDITO AGRÍCOLA

El ministro de Fomento ha dictado la siguiente Real orden:

«Atención del Gobierno, y preferente del ministro de Fomento, es la adopción de medidas que la evidencia puso de manifiesto como necesarias para atenuar los agobios del pequeño y mediano agricultor, que frecuentemente se ve obligado á tener que acudir á la precipitada venta de sus productos, cediéndoles á precios bajos y poco remuneradores, y á someterse á las exigencias del usurero, del especulador y del acaparador. Misión especial ó fin de los pósitos y de los Bancos agrícolas es remediar en determinadas épocas la falta de subsistencias, suministrar al labrador, en caso preciso, el grano y aun el metálico suficiente para promover las cosechas, nivelar en lo posible las desigualdades de éstas y fomentar el cultivo. Reorganizados ya los pósitos, y conocido su capital, conviene averiguar para que sirva de principio informador á la implantación de una política social en materia de crédito agrario, cuál sea con certeza la condición real ó ficticia de los Bancos agrícolas instituidos por Real orden de 30 de Septiembre de 1841, con el auxilio de capitales particulares, de bienes de propios, subvenciones de Corporaciones y existencias de los pósitos, y á este fin S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que los gobernadores civiles, en el plazo de veinte días, desde el siguiente á la publicación de esta Real orden en la «Gaceta», informe á la Dirección general de Agricultura, Minas y Montes sobre los siguientes extremos: Primero. Si en la provincia respectiva, funciona algún Banco agrícola, y, en caso afirmativo, si ha sido instituido según la Real orden de 30 de Septiembre de 1841 por iniciativa individual ó con auxilio de los bienes de propios de alguna Corporación ó pósito, ó si fué creado con arreglo al artículo 117 del Código de Comer-

cio. Segundo. Organización y modo de funcionar del Banco en relación con las necesidades de los agricultores, su capital, interés que devengan los préstamos, condiciones en que se hacen éstos y número ó importe de los mismos al año. Tercero. En la provincia en que, habiendo existido algún Banco agrícola, haya sido disuelto ó no funcione en la actualidad, el informe comprende á las causas que hayan motivado su disolución ó el no funcionamiento, si se han reintegrado los préstamos y la aplicación dada al capital á su disolución ó el existente en caja, si el Banco no funciona en la actualidad».

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El Veterinario Inspector de Víveres de Algaída ha presentado la dimisión de cargo por negarse dicha corporación á adquirir el microscopio para el análisis de las carnes de cerdo.

El señor Gobernador civil á quien comunicó la actitud de aquella Corporación pasó una comunicación al señor Alcalde ordenándole que mientras no se cumpla lo mandado en sus recientes circulares, prohíba la matanza de reses cerdosas en aquel término municipal.

### DE LA PENINSULA

Venciendo en 15 de Noviembre de 1914 un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100 correspondiente al cupón número 54 de los títulos definitivos de las emisiones de 1900, 1902 y 1906 y los títulos de la expresada deuda y emisiones, amortizados en el sorteo verificado el día 15 del actual cuya relación nominal por series aparece inserta en la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 17 del mismo, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 Febrero de 1903 ha acordado que desde el día primero de Noviembre próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo aunque y sin perjuicio de atenderse á lo dispuesto en el artículo 26 de la vigente ley de Administración y Contabilidad, el referido cupón y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso.» Fecha y firma del presentador; y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

—El Cónsul de España en Amberes recomienda á los comerciantes españoles que tengan interés en las mercancías que á ellos van destinadas y con motivo de la guerra se hallan en aquel puerto estacionadas, que le envíen instrucciones manifestándole si quieren traerlas á España ó dejarlas para que sean vendidas por su cuenta.

Las comunicaciones deben hacerse por conducto del Ministro de Estado.

## SECCION LOCAL

A pesar de que la mañana del domingo último fué una de aquellas mañanas porfiadamente lluviosas, en que el pie parece resistirse á una navegación asaz dificultosa por las calles, poco antes de las once estaba ya nuestra parroquia totalmente ocupada por una compacta muchedumbre, atraída por la poderosa virtud magnética de las simpatías recíprocas y por la fuerza irresistible del cumplimiento de un deber impuesto por el más noble y digno de los sentimientos: la gratitud.

Deuda de esta condición era la que tenía el pueblo con su anciano Párroco, y no titubeamos en afirmar que supo saldarla cumplidamente. Autoridades civiles, militares y judiciales; el clero en masa; las más significadas personas de la buena sociedad y el más modesto de los trabajadores; el comerciante y el labrador; desde el más opulento personaje hasta el mismísimo pordiosero, todos, sin distinción de sexos ni edades, sin selecciones de clase ni separaciones de partido, confundidos en una común voluntad, escucharon con fervor religioso el canto del «Te-Deum» que el festejado Arcipreste entonó en acción de gracias por el feliz cumplimiento del quincuagésimo aniversario de su promoción á aquel distinguido cargo.

Presentaba la iglesia el aspecto de las grandes solemnidades, caracterizadas por un derroche de luz cuya contemplación transporta el ánimo á regiones ultraterrenas. A la terminación del solemne acto religioso, toda aquella multitud, cual rebaño que se acoge al redil, trasladóse á la casa rectoral y, una vez servido (a los acordes de una banda de música colocada en el zaguan) un modesto obsequio de dulces, pastas, licores y tabacos, empezó el interminable desfile ante el septuagenario Cura, quien, visiblemente emocionado,

do, cediendo a las gratas impresiones del reconocimiento por las distinciones de que era objeto, devolvía con efluvios de sincero enternecimiento los saludos que acompañaban a aquella efusión de cordiales enhorabuena.

Por la noche, los salones de la Rectoría y las inmediaciones del atrio de la parroquia se vieron otra vez animadísimo, mientras la banda de música obsequiaba con una serenata al Sr. Planas.

Durante los días siguientes, continuó recibiendo visitas de entidades, asociaciones religiosas y alumnos de las escuelas de niños de ambos sexos.

La mutabilidad ha sido la nota dominante de la marcha del tiempo durante la presente semana. Empezó con buen tempero, continuó con lluvias persistentes, siguieron relampagueos nocturnos que degeneraron en furiosa y ensordecedora tormenta, sopló luego furioso vendabal y finalmente cayó una nueva tanda de lluvias que, motivando notable baja de temperatura, nos han abocado definitivamente a las primeras crudezas indicadoras de la proximidad de la época invernal.

Con este cambio se animan ostensiblemente los agricultores, que solo esperan que sea posible la labor en las tierras, para dedicarse a la siembra con todos los bríos de su innegable actividad.

Durante los meses de Noviembre y Diciembre próximo deberán pasar la revista anual en la Casa Consistorial, por la mañana, todos los soldados que estén con licencia y en las reservas.

Los marineros de nuestro puerto no recuerdan haber presenciado un temporalazo como el que se desencadenó en aquellas costas durante la noche del jueves al viernes últimos. El oleaje era de una imponente aterradora. Todas las embarcaciones se retiraron a tiempo y reforzaron sus amarras para no exponerse a un naufragio.

El pailebot «Menorca», propiedad del armador Sr. Arguimbau, de Ciudadela, que navegaba con cargamento de madera en dirección a Melilla, fué sorprendido por el temporal a la altura de Porto-Colom y, con grande esfuerzo de su tripulación, consiguió ganar la boca del puerto, yendo a encallar frente a las casas de la colonia, con importantes averías, principalmente en el velamen.

Durante los días 3 al 8 del próximo mes de noviembre, estará abierta en el sitio de costumbre la recaudación del cuarto trimestre de las contribuciones territorial, urbana e industrial.

La de consumos se abrirá el lunes próximo.

Ayer regresó a esta ciudad, después de una larga temporada de permanencia en Barcelona y Palma, a donde fué para procurarse la curación de una grave enfermedad de la vista que le aquejaba, nuestro bondadoso amigo y valioso colaborador D. Luís Planas.

Viene casi totalmente restablecido de su dolencia, de lo cual nos alegramos infinitamente.

El domingo último se celebró en esta ciudad la feria de final de temporada. Como durante toda la mañana llovió abundantemente, aunque por la tarde se serenase el tiempo, ya el mercado había perdido su importancia y los negocios fueron escasos.

Estos días se han presentado a la venta en la plaza de abastos las primeras partidas de setas cogidas este año en los bosques de nuestro término. Se han vendido ordinariamente a razón de 75 céntimos la libra de 400 gramos.

Debido a circunstancias anormales que ponen en riesgo o al menos inician dudas respecto de la seguridad del comercio marítimo con el extranjero, los comerciantes de esta plaza han suspendido sus compras de almendrán, diciéndonos que dicho artículo no tenía hoy cotización en este mercado.

El jueves de esta semana se posesionó de la escuela de niños del «Carrixó», para la fué designado recientemente, el joven maestro lluchmayorense D. Francisco Pomar.

De las excelentes condiciones morales y materiales que adornan al Sr. Pomar, se espera una enseñanza provechosa para la juventud del mencionado lugar.

Felicitemos al profesor por su nombramiento.

La Administración de la revista agrícola «El Cultivador Moderno» nos ha remitido una peque-

ña partida de semilla seleccionada de la variedad de trigo conocida con el nombre de «Múltiple», a fin de facilitar su ensayo a los agricultores de esta comarca.

Los que deseen obtener dicha semilla, pueden acudir a la imprenta de este semanario.

El Sr. Gobernador civil ha reiterado sus disposiciones respecto a la libertad en la circulación de perros, en vista de que nuevamente han sido mordidas varias personas en diferentes pueblos de esta isla.

Leemos que ha fallecido en Madrid nuestro distinguido paisano el ilustrado escritor D. Damián Isern, persona que contaba aquí con bastantes amigos.

Descanse en paz.

Hemos recibido un ejemplar del hermoso catálogo ilustrado que acaba de publicar D. Ignacio Figuerola, dueño de los grandes Almacenes «San José», anunciando las novedades para las estaciones de otoño e invierno.

Los días 10 y 11 del presente mes de Noviembre de 8 a 12 se ejercitarán en tirar al blanco las fuerzas de Carabineros en el sitio de Cala Algar.

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno 6 de la interesante publicación «La Guerra Ilustrada», que dirige D. Augusto Riera.

Contiene el retrato del Emperador de Austria Francisco José, el mapa del imperio austro-húngaro y sus fortificaciones, el del campo atrincherado de Amberes y multitud de fotograbados en negro, de indiscutible actualidad.

Los señores Montaner y Brondo, dueños de los Almacenes Montaner instalados en la calle del Sindicato de Palma, nos participan que acaban de recibir los géneros propios para la presente temporada, en sus diferentes secciones de sostería, camisería, sedería, corbatería y confecciones para señora y caballero.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Octubre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 5 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión. Se acordó por unanimidad declarar partidas fallidas varias cuotas por territorial correspondientes a los años 1912, 1913 y 1914.

Se enteró el Ayuntamiento de que durante la última semana se recaudó por el arbitrio Puestos públicos de la Plaza, 201'15 pesetas; por el de Matadero, 253'10; por el de Ferias y Mercados, 6'95; por el de Transporte de reses, 19'25; y por el de Puestos públicos de la Alhóndiga, durante dos semanas, 16'25.

Se concedió permiso a D.<sup>a</sup> Magdalena Nicolau Ferrer para reformar la fachada de su casa calle del Mar número 22, con sujeción al plano presentado.

También se autorizó a Jaime Barceló Obrador para llevar a efecto las obras que solicita realizar en su casa calle del Call.

Se concedió permiso a Sebastian Gayá Nicolau para abrir una ventana en la fachada de su casa calle de los Huertos número 67, autorizándole también para colocar un panteón en la tumba que posee en el cementerio municipal.

Se concedió permiso a D. Cristóbal Bannasar Artigues para cerrar con pared y alambre la finca rústica que posee en el ensanche de la Torre.

Se acordó abrir la recaudación del cuarto trimestre de consumos el día 2 de Noviembre.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó la escritura de entrega de los terrenos para compos de experimentación de la Estación Enológica.

Se autorizó al Sr. Alcalde para que ordene el cese del contrato con José Sirer para la extracción por medio de motor de las aguas de la fuente de Santa Margarita, tan luego salgan por sí solas dichas aguas.

Y se levantó la sesión.

### Notas agrícolas

LO QUE CONVIENE SEPAN LOS CULTIVADORES DE REMOLACHA

De unos estudios llevados a cabo por el Laboratorio del Sindicato de fabricantes de azúcar de Francia, iniciados en 1901, resulta:

Que durante el mes de Agosto hay por semana, unas 48 horas de sol y 38 durante el Septiembre.

La temperatura media (día y noche) se mantiene casi constante en Agosto y luego baja en seguida, variando de 18,8 a 13 grados.

El término medio de plantas en una hectárea es de 71 000. A partir del 30 de Septiembre el peso de las raíces sobrepasa al de las hojas, continuando su aumento.

La cantidad de azúcar elaborado por la remolacha cada semana, va en aumento hasta primeros de Septiembre, hasta alcanzar un máximo de 8 gramos; luego disminuye gradualmente hasta el término de la vegetación.

Durante esta, la acidez disminuye en las remolachas. La suma, azúcar, más agua por 100, permanece durante un año casi constante.

En los años secos, es mayor la cantidad de azoe de la remolacha.

La pureza de los jugos, la cantidad unitaria en azúcar y las proporciones de azoe albuminoide por 100 de azoe total, aumentan durante la vegetación.

Mientras no sobrevengan causas que lo impidan, conviene al cultivador y al fabricante retardar el periodo de la recolección en todo lo posible.

### SARMIENTOS PARA PÚAS DE INJERTO

Una causa frecuente de insuceso en la injertación de la viña proviene del mal estado de los sarmientos que se utilizan al confeccionar con ellos las varetas o púas que se ingieren en los patrones al practicar la operación de maridaje de dos especies o variedades distintas.

La desecación, las enfermedades, una madurez insuficiente pueden impedir que se acumule en proporción suficiente en el sarmiento el almidón necesario para asegurar la vida y desarrollo de los primeros brotes de las plantas injertadas para garantizar las soldaduras.

Un procedimiento práctico y sencillo, al alcance de todo agricultor, permite comprobar si los sarmientos y los barbados que adquieren reúnen la condición requerida en cuanto a estar provistos suficientemente de almidón. Basta, para averiguarlo, aplicar una gota de una solución de tintura de yodo en los cortes producidos a los sarmientos al seccionarlos. Al contacto de la solución en la albura se produce una mancha, y si ésta es negra, revelará el buen estado del leño; si fuese amarillenta, indicará que el sarmiento está insuficientemente alimentado y deberá ser desechado.

NODRIZA.—Una de 26 años y leche de 15 días desea criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres que soliciten sus servicios.

Darán razón en esta imprenta.

### Bocoyes vacíos

Se venden en buen estado de servicio. Informarán calle de la Calatrava, número 48, Palma de Mallorca.

### LOTERIA NACIONAL

Mañana último día de venta de billetes del sorteo del día 2 de Noviembre a 3 pesetas décimo números 191, 7329 y 7330, 10161 y 10262, 14131 y 14132, 23455 y 23459.

### Hay billetes en venta del SORTEO DE NAVIDAD

### ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

### CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

### Callicida «Mágico»

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa extirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

### Sellos para Colecciones

En la imprenta de este semanario se encontrarán con gran variedad y en crecido número.

# CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

**Aviso importante para todos los ciclistas**

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

### PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a . . . . . 150 Pesetas una.  
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta . . . . . 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergouñand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i> . . . . .	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i> . . . . .	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i> . . . . .	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i> . . . . .	9'50 »
» » <i>Aero</i> . . . . .	8'00 »	» » <i>le Coc</i> . . . . .	8'50 »
» cámara <i>Continental</i> . . . . .	6'00 »	Una cámara <i>globe trotter</i> . . . . .	7'00 »
» » <i>Aero</i> . . . . .	5'25 »	» » <i>aigle</i> . . . . .	6'00 »
» » <i>Encarnada</i> . . . . .	4'50 »	» » <i>le Coc</i> . . . . .	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

## CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

# V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

# LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

# Almacenes SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

# Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.  
Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.  
Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.  
Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.  
SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

# ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para señoras, doxiplé n dos surtidos.  
Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.  
Pañería y Novedades para Caballeros.  
Sastrería a la medida para caballeros y niños.  
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.  
Camisería y confección de blanco, en todos surtidos.  
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.  
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALORCA

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

# Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERIA Y NOVEDADES

# BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta:

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18  
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,  
Gran colección en damascos, tapicerías, cín- gulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos, negros de luto para señora.

## PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

# D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE